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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Garduño permitió tortura y violaciones a migrantes 
La CNDH ha emitido durante la gestión del titular de Migración 54 recomendaciones por los 
abusos cometidos; dirán cuatro órdenes de captura por muerte de los 40 en Juárez 

 
Ciudadanos tiran Reforma al TEPJF 
PAN abandona mesa de trabajo 

 
Acusan que 4T hunde financiamiento rural 
Señalan que apuestan a clientelismo con transferencias 

 
Hacinamiento, maltrato, opacidad… 7 estaciones del INM, en el abandono 
Reportaje. MILENIO visita inmuebles en Chiapas, Sonora, BC, Tabasco, Veracruz y Oaxaca y 
constata las condiciones “indignas” que enfrentan los indocumentados 

 
SSPC: Se defenderá México, con hechos, de los ataques en EU 
Pactan ambas naciones desmantelar el tráfico de fentanilo y armas 

 
Alertan de 2 años de tasas altas, si persiste inflación 
Minutas. Postura monetaria de Banxico debe permanecer en terreno restrictivo 

 
Minería dejaría de invertir 4,000 mdd al año si se aprueba Reforma: Camimex 
“Vigencia de las concesiones haría inviables los proyectos” 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

En gobiernos estatales se toleró una robadera tremenda: López 
Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/14/politica/004n1pol 
Los recursos por poco más de 4 mil 813 millones de pesos que decomisó el 
Departamento de Justicia de Estados Unidos a Héctor Javier Villarreal 
Hernández, ex tesorero de Coahuila durante el gobierno de Humberto 
Moreira, y los cuales serán devueltos a México, es muestra de que era una 
robadera tremenda, por eso no alcanzaba el presupuesto y por lo cual 
crecieron tanto las deudas en los gobiernos estatales, afirmó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Por la mañana, en su conferencia de prensa 
diaria, respondió a la petición del gobernador Miguel Ángel Riquelme, quien 
llamó a las autoridades estadunidense a regresarlo de manera directa a 
Coahuila, esto a menos de dos meses de los comicios para renovar la 
gubernatura. El Presidente señaló: “Sí, se puede ver, lo que pasa que hay que 
cuidar también, sí. Como decían allá en mi pueblo: ‘Exijo respeto’. No, hay 
que cuidarlo, hay que ver en qué se va a usar (…) Porque pues sería el colmo, 
¿no?, que se lo volvieran a robar”. 
 
Cuestionamientos a labor de los juzgadores no nos desaniman: 
Norma Piña  
https://www.milenio.com/policia/cuestionamientos-labor-juzgadores-desaniman-norma-
pina 
Ciudad de México. - La ministra Norma Lucía Piña Hernández, presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), aseguró que los 
cuestionamientos a la labor de los juzgadores, no los desaniman.  
Durante su participación en la conferencia “Desafíos pendientes de 
igualdad de género”, organizado por el Colegio de jóvenes estudiantes de 
Derecho y nuevos profesionistas de la SCJN, la ministra dijo que es cierto 
que el reconocimiento halaga, “somos humanos, pero como juzgadoras y 
juzgadores nuestra función es resolver los diversos conflictos que surgen en 
nuestra sociedad siempre apegados a las razones del derecho, al margen de 
la popularidad de nuestra decisión”.  
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Piña Hernández subrayó que el compromiso con el Poder Judicial debe ir 
más allá de los reconocimientos, y es lo que los sostiene ante las críticas. 
 
Se unen México y EU contra el fentanilo y el tráfico de armas  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/14/politica/003n1pol 
Los gobiernos de México y Estados Unidos se comprometieron ayer a 
colaborar para desmantelar tanto la cadena de suministro de fentanilo 
como los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación en ambos lados de 
la frontera, de acuerdo con una declaración conjunta Delegaciones de 
ambos países se reunieron en Washington para discutir acciones contra el 
trasiego ilegal de la droga sintética y armas. La titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, aseguró que 
México se defenderá con hechos de la campaña emprendida contra el país 
por políticos de Estados Unidos. Rodríguez dijo que México no fabrica 
precursores de fentanilo, sino que esos productos vienen ilegalmente de 
Asia. Por la parte mexicana asistieron cinco secretarios de Estado y otros 
altos funcionarios. De Estados Unidos participaron, entre otros, el fiscal 
Merrick Garland y Elizabeth Sherwood-Randall, asesora de Seguridad 
Interior de la Casa Blanca. 
 
Blindarán frontera México-EU contra fentanilo y armas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/blindaran-frontera-mexico-eu-contra-fentanilo-y-
armas/ 
Los gobiernos de México y Estados Unidos acordaron la aplicación de ocho 
acciones para combatir el tráfico de sustancias para la elaboración de 
fentanilo, así como el tráfico ilegal de armas a México como parte de la 
estrategia bilateral de seguridad. En un encuentro de alto nivel en 
Washington DC, los gobiernos de ambos países se comprometieron a 
continuar el trabajo conjunto para desmantelar la cadena de suministro de 
fentanilo y al Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación en 
ambos lados de la frontera. Se acordó la creación en México de la 
Coordinación Nacional Contra el Tráfico de Drogas Sintéticas y Armas de 
Fuego, así como una Unidad Especial de la Fiscalía General de la República 
dedicada a la investigación del tráfico de drogas sintéticas.  
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La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana señaló que ello 
permitirá contar con mayor información de inteligencia criminal respecto a 
nuevas drogas, agrupaciones criminales y modos de ocultamiento. Además, 
agilizará la identificación, localización y detención de responsables de estos 
ilícitos. 
 
Presiones tiran acuerdo de partidos para acotar a TEPJF  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presiones-tiran-acuerdo-de-partidos-para-acotar-
a-tepjf/ 
Ante la falta de acuerdos y las presiones que generó la reforma 
constitucional por la que se pretendía acotar las atribuciones del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), los líderes legislativos 
reconocieron que no hay acuerdos y, aunque la bancada de Morena y 
aliados aseguran que continúan las negociaciones, desde la oposición ya 
definieron que no pasará, al menos hasta después de las elecciones de 2024. 
Ayer jueves, tras 72 horas de intenso diálogo y encerronas entre los 
coordinadores parlamentarios, la iniciativa terminó por quedar sepultada en 
el corto y mediano plazos. El primer partido en “bajarse” fue el PAN, al 
considerar que “todo lo que suponga la más mínima duda respecto a las 
facultades del TEPJF, paridad de género o acciones afirmativas no lo vamos 
a reformar”, declaró Jorge Romero.  
 
Ciudadanos tiran reforma al TEPJF; PAN abandona mesa de 
trabajo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ciudadanos-tiran-reforma-al-tepjf-pan-abandona-
mesa-de-trabajo/1581629 
La cada vez mayor presión ciudadana y de legisladores de todos los partidos 
metió freno a la reforma para acotar las facultades del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. A pesar de que los coordinadores de las 
bancadas de Morena, PT, Verde Ecologista, PAN, PRI y PRD habían pactado 
su aprobación, Acción Nacional se retiró de la mesa de trabajo que buscaba 
una nueva redacción para tratar de salvar la iniciativa. Esto, luego de las 
protestas de al menos 90 legisladores, entre ellos 60 morenistas, y 
organizaciones civiles y colectivos que se manifestaron en contra por los 
riesgos de la participación política de las minorías sociales a través de las  
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acciones afirmativas. El morenista Ignacio Mier, presidente de la Junta de 
Coordinación Política, informó que la discusión de la iniciativa se aplazaría 
para “socializar” una nueva propuesta en el Senado. En tanto, Jorge Álvarez 
Máynez, coordinador de Movimiento Ciudadano, único grupo 
parlamentario que no participó en las negociaciones de la iniciativa, 
consideró que la contención de la reforma “es un triunfo de los ciudadanos”. 
 
Congelan reforma contra el Tribunal Electoral  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/congelan-reforma-contra-el-tribunal-electoral/ar2587020 
Ciudad de México. - Ante el rechazo ciudadano y tras la polémica, PAN, PRI 
y PRD retiraron su apoyo a la reforma constitucional pactada con Morena 
que proponía acotar al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) ante los partidos políticos. 
 
Revela Adán Augusto orden de AMLO: paralicen INAI  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/revela-adan-augusto-orden-de-amlo-paralicen-inai/ar2587092?v=2 
Según un audio, titular de Segob reveló a legisladores que AMLO le dijo que 
para INAI 'conviene que haya un periodo de un impasse'. El Presidente 
Andrés Manuel López Obrador ordenó paralizar el INAI. 
 
Hacinamiento, maltrato, opacidad… 7 estaciones del INM, en el 
abandono  
https://www.milenio.com/politica/hacinamiento-maltrato-opacidad-vivencias-migrantes-
inm 
Desde Tapachula hasta Hermosillo; lo mismo Acayucan, Veracruz, que 
Ciudad Juárez, Chihuahua, el común denominador de las estancias para 
alojamiento temporal a cargo del Instituto Nacional de Migración (INM) está 
en la opacidad y en las denuncias por condiciones indignas. MILENIO 
recorrió siete estaciones migratorias en Chiapas, Sonora, Baja California, 
Tabasco, Veracruz y Oaxaca para conocer las condiciones en las que se 
encuentran los extranjeros asegurados en territorio nacional en su camino 
a Estados Unidos o aquellos que buscan un refugio temporal en México. 
Las opiniones sobre ellas son las mismas: pésimas condiciones y maltrato.  
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El acceso a las instalaciones para grabar es imposible. Trabajadores y 
vigilantes aseguran que los permisos se solicitan en Ciudad de México, pero 
nunca se otorgan, o simplemente un guardia desde la puerta de la estancia 
se encarga de decir: “aquí no hay nadie”.  
 
Francisco Garduño permitió tortura y violaciones a migrantes  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/francisco-garduno-permitio-tortura-y-violaciones-
a-migrantes/ 
De acuerdo con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), 
hasta el momento Francisco Garduño Yáñez, titular del Instituto Nacional 
de Migración (INM), ha recibido 54 recomendaciones —una de ellas por 
violaciones graves— por abusos de todo tipo cometidos por autoridades 
migratorias o personal de seguridad, que aprovechándose de la condición 
de los migrantes detenidos cometen tortura, lesiones, agresiones sexuales 
y extorsión a ellos y a familiares. Su antecesor Tonatiuh Guillén López, quien 
estuvo al frente del instituto siete meses, no fue objeto de recomendaciones 
por parte del organismo; Gerardo García Benavente recibió tres, y Ardelio 
Vargas Fosado, 20. En 2019, la CNDH reprobó las condiciones en las que se 
encontraban las 60 estaciones migratorias localizadas en todo el país, al 
señalar que en esos espacios priva un sistema carcelario, al encerrarse a los 
migrantes en celdas y bajo llave, incluso con correcciones disciplinarias. 
 
Acusan que 4T hunde financiamiento rural  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/acusan-que-4t-hunde-financiamiento-rural/ar2587029 
Ciudad de México. - En cuatro años de administración de la Financiera Rural 
(FND), el Gobierno de la 4T la hundió al reducir la colocación de créditos, 
permitir la duplicación de la cartera vencida y dejar de asignar recursos, 
advirtieron expertos. 
 
ONU hace llamado a México para frenar triple crisis planetaria  
https://www.excelsior.com.mx/global/onu-hace-llamado-a-mexico-para-frenar-triple-crisis-
planetaria/1581628 
En materia ambiental, el mundo enfrenta una triple crisis planetaria y 
México puede tener un rol activo para atender el problema, aseguró Susan  
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Gardner, directora de la División de Ecosistemas del Programa del Medio 
Ambiente de la Organización de las Naciones Unidas (PNUMA).  
En entrevista con Excélsior, Gardner explicó que la triple crisis planetaria 
está conformada por la interconexión de tres fenómenos, el cambio 
climático, la contaminación y la pérdida de biodiversidad.  
“Cuando hablamos de esto, hablamos de áreas que están relacionadas. 
Sabemos que los cambios de temperatura son más frecuentes ahora, el 
mundo está produciendo 11 millones de toneladas de plásticos que se van al 
océano, y más de un millón de especies amenazadas con la extinción”, 
detalló la experta, quien se encuentra en nuestro país para reunirse con 
autoridades del tema. “Esas son las tres crisis planetarias actualmente en las 
que nos enfocamos en Naciones Unidas. Tenemos que encontrar 
soluciones”, agregó la especialista, quien tiene más de dos décadas de 
experiencia en ciencia y política ambiental. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/a-desfacer-los-entuertos-de-
sanjuana/ 
Nos cuentan que tras el anuncio extraoficial de que el gobierno ya decidió 
extinguir a Notimex, la dirigente del sindicato, Adriana Urrea, y una comitiva 
de trabajadores se reunirán el lunes con los titulares de las secretarías del 
Trabajo, Luisa María Alcalde, y Gobernación, Adán Augusto López, y el vocero 
presidencial Jesús Ramírez, para conocer la propuesta que ponga fin al 
conflicto que está por cumplir 38 meses. Nos hacen ver que la aún directora 
Sanjuana Martínez no estará en el encuentro, porque se trata de desfacer 
entuertos, no de facerlos, que esa sí es su especialidad. Los trabajadores, nos 
adelantan, exigirán el pago de 100% de los adeudos: sueldos caídos, 
prestaciones, laudos a su favor, cuotas del IMSS, Infonavit y SAR, liquidación 
de ley y el pago del contrato colectivo de trabajo. ¿Será que el gobierno 
quiere ya cerrar el penoso caso o vendrá una andanada desde la mañanera 
para exonerar a doña Sanjuana y culpar a los huelguistas, a los 
conservadores o a un complot internacional? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-14/op247108 
LO QUE pasó ayer en Washington confirma cómo con la 4T se ha 
deteriorado el papel de México como interlocutor de Estados Unidos. Y es 
que ante el reclamo constante de los norteamericanos por el tema del 
fentanilo, el gobierno morenista optó por hacerse el desentendido, patear 
el bote y creer que si ignoraba el problema, desaparecería. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1707 
Que la reforma al Tribunal Electoral quedó prácticamente enterrada… por 
más que los líderes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT y PRD en la Cámara de 
Diputados hayan acordado abrir un espacio de consultas y presentar un 
nuevo dictamen la semana próxima, pues legisladores y dirigentes de esos 
mismos partidos, como Malú Micher, Aleida Alavez, Olga Sánchez Cordero, 
Jesús Zambrano y Jorge Álvarez Máynez confirmaron que no pasará. De 
hecho, Santiago Creel, presidente en turno de San Lázaro, fue más claro: 
“hay un acuerdo de que la reforma no va, ¡punto!” 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Ricardo Monreal: al 2024 con o sin Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ricardo-monreal-al-2024-con-
o-sin-morena/ 
Ricardo Monreal es uno de los políticos más experimentados con los que 
cuenta Morena. Aunque no es considerado propiamente una “corcholata” 
de Andrés Manuel López Obrador, sí es un aspirante con posibilidades de 
competir por la Presidencia, ya sea por el partido oficialista o por algún otro. 
El zacatecano ha dado suficientes señales para saber que si le cierran la 
puerta en su partido ya tiene acuerdos con la oposición. El Presidente lo 
sabe y lo toma con muchas reservas. Los dos son unos viejos lobos de mar 
que han transitado muchos años juntos las turbulentas aguas de la política. 
Sus virtudes de negociador y constructor de alianzas o acuerdos son 
también sus defectos, sobre todo en un gobierno que tiene tintes de 
dictadura, donde la máxima es aplastar y denostar a la oposición: “estás 
conmigo o contra mí”, es la consigna de la 4T. Los puntos medios del 
zacatecano nunca han sido bien vistos en Palacio Nacional. Es el ejemplo 
claro del zigzagueo y las medias tintas a las que se refirió López Obrador el 
18 de marzo pasado. 
 
Enrique Quintana 
Cuatro preguntas sin respuesta  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/14/cuatro-preguntas-
sin-respuesta/ 
El entorno nacional e internacional es tan complejo que algunas de las 
preguntas más relevantes están lejos de tener una respuesta cierta. 
Vea las siguientes. 
1-¿Habrá recesión económica o no? 
Si alguien en Washington, la ciudad en la que se celebra en estos momentos 
la cumbre financiera más importante del año, la reunión del FMI y el Banco 
Mundial, tuviera una respuesta indiscutible a esta pregunta, podría ser 
candidato al Premio Nobel.  
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Resulta que todas las respuestas son discutibles. La Reserva Federal dice 
que se vislumbra una moderada recesión a finales de este año y para 2024. 
Muchos productores, que ven los pedidos que tienen para los siguientes 
meses, insisten en señalar que no ven recesión a la vista. El propio FMI 
estima que en Estados Unidos la economía crecerá en 1.6 por ciento en este 
año, aunque apenas en 1.1 por ciento para el siguiente. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Rebelión contra los canallas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/14/rebelion-
contra-los-canallas/ 
Un muy interesante episodio se vivió en la Cámara de Diputados estos días, 
donde se vieron alianzas tácticas impensables y rebeliones de los unos 
contra los mismos alrededor de una iniciativa cupular para reformar 
atribuciones al Tribunal Electoral. Hubo una implosión en Morena y en el PRI 
ante el rechazo de los legisladores a las acciones de los líderes de los 
partidos, y se asoma una fractura en la alianza Va por México porque la 
dirigencia del PAN, que también enfrentó resistencias internas, vio el costo 
político que les estaba causando una imposición que viola el principio 
básico de la democracia, el respeto por los derechos de las minorías y 
decidió retirar su apoyo a las cúpulas.  
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/14/opinion/008o1pol 
Ha sido como una comedia de enredos, a cuyo probable final todos los 
actores oficiales pretenden adjudicarse el triunfo de no haber aprobado lo 
que inicialmente deseaban. Al estilo de La zorra y las uvas, la fábula atribuida 
a Esopo que narra la excusa de la cánida que no alcanza los frutos de la vid 
y enseguida alega que estaban verdes o inmaduros, los coordinadores en la 
Cámara de Diputados de seis de los siete partidos con representación ahí (la 
excepción es Movimiento Ciudadano) emitieron un comunicado para 
expresar que no lograron los consensos para avanzar en un proyecto de 
reformas al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y 
que seguirán trabajando en él para perfeccionarlo.  
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/14/opinion/006o1eco 
Algunas voces de la oposición piden que se cancelen las conferencias de 
prensa diarias, las mañaneras, del presidente López Obrador. Unos 
argumentan que se han convertido en un espacio de descalificación, 
mientras otros consideran que es un medio de información valioso. El 
propio Presidente dice que los conservadores no quieren que hablemos 
todos, pero no van a poder (callarnos). En el sondeo de esta semana 
preguntamos en redes sociales si están a favor o en contra de que se 
cancelen las mañaneras. Los resultados pueden verse en la gráfica. 
Metodología 
Participaron 3 mil 391 personas. En Twitter, mil 903; en El Foro México, 514, y 
en Facebook, 974. La encuesta fue distribuida por redes sociales a través del 
enlace de SurveyMonkey y por medio de la función Encuesta de las 
plataformas Twitter y Facebook. Pueden votar todos, cualquiera que sea su 
ideología. Los organizadores no votan y los resultados no reflejan su opinión. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

El RAN estará entregando documentos a municipios de la sierra 
norte de Puebla  
https://noreste.net/el-ran-estara-entregando-documentos-a-municipios-de-la-sierra-norte-
de-puebla/ 
Puebla. - Alrededor de 400 personas de los municipios de Pantepec, Jalpan 
y Venustiano Carranza han sido convocadas a la entrega de documentos 
agrarios y levantamiento de listas de sucesión, por parte del Registro Agrario 
Nacional (RAN), para este Viernes 14 de abril a las 9:00 horas en el auditorio 
Jaime de la Madrid Tejeda de Venustiano Carranza. En este sentido, la 
encargada de la delegación del Registro Agrario Nacional en Puebla, Nora 
Estela Esquitín de la Madrid, recalcó el compromiso de las instituciones de 
Gobierno Federal para beneficiar a los sujetos agrarios del estado de Puebla, 
y en esta ocasión, para dichos municipios de la sierra norte.  
Puntualizó que el RAN busca dar certeza jurídica a ejidatarios, posesionarios 
y avecindados, con la entrega de documentos agrarios y levantamiento de 
listas de sucesión en coordinación con la Procuraduría Agraria. Trámites 
que son totalmente gratuitos, y que, con el acercamiento a Venustiano 
Carranza, reducen los gastos e inversión de tiempo para trasladarse hasta 
las oficinas del RAN en la ciudad de Puebla. 
 
Colocan la primera piedra de panteón en Temixco  
https://www.diariodemorelos.com/noticias/colocan-la-primera-piedra-de-pante-n-en-
temixco 
Morelos. - Ante la insuficiencia de capacidad del panteón de Temixco, la 
presidenta municipal Juanita Ocampo Domínguez acudió al predio donde 
se construirá un nuevo panteón comunal en la zona de Tetlama, para 
colocar la primera piedra de los trabajos. Con la alcaldesa, acudieron el 
síndico municipal, Andrés Duque Tinoco; el secretario general, Carlos 
Caltenco Serrano, así como el Procurador Agrario, Alfredo Ortiz; ejidatarios 
y comuneros.  
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Se trata de un proyecto social sustentable aplicando el ordenamiento 
urbano que contempla desde el uso de suelo, impacto en el plan o 
programa de desarrollo urbano, lo cual permite ser inclusivo y competitivos 
en el desarrollo municipal se dijo al presentar la obra. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Por orden de la SCJN reforma la Constitución asentar límites 
entre Oaxaca y Chiapas tras invasión de chiapanecos  
https://www.elpinero.mx/por-orden-de-la-scjn-reforma-la-constitucion-asentar-limites-
entre-oaxaca-y-chiapas-tras-invasion-de-chiapanecos/ 
Por unanimidad, el pleno de la LXV legislatura aprobó el dictamen de 
reforma constitucional mediante el cual estableció legalmente los límites 
entre los estados de Oaxaca con Chiapas en la zona de los Chimalapas, en 
cumplimiento con la sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). En sesión extraordinaria de este miércoles, las y los diputados 
también facultaron al gobernador Salomón Jara Cruz para que lleve a cabo 
un convenio amistoso con el estado chiapaneco para lo referente al lado Sur 
de la colindancia, misma que tendrá que elevarse al Senado para ser 
ratificado. El consejero jurídico del gobierno estatal, Giovanny Vázquez 
Sagrero, señaló que son alrededor de 20 mil personas las que habitan en los 
municipios creados por Chiapas: Rodulfo Figueroa, Belisario Domínguez y 
la localidad de Cal y Mayor quienes se encuentran en indefinición, dado el 
proceso jurídico. Para esas personas, se les frenaron diversos procesos de 
atención como la credencialización por parte del Instituto Nacional Electoral 
(INE). “El agravio fue para el pueblo Chimas, nosotros tenemos que abonar 
por reconstruir el tejido social y en breve se estarán implementado talleres 
de paz y firmamos un convenio con la Procuraduría Agraria para el 
cumplimiento pacífico de la sentencia”, refirió. 
 
CONSTRUIRAN CUARTO BANCO BIENESTAR EN EL CAPULIN  
https://guanajuatosur.com/2023/04/construiran-cuarto-banco-bienestar-en-el-capulin/ 
Guanajuato. - Los representantes del Ejido de El Capulín hicieron entrega 
formal de un predio donado para la construcción de la cuarta sucursal del 
Banco Bienestar instalado en Salvatierra beneficiando a sus habitantes y 
comunidades aledañas.  
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El terreno de 20 × 20 se encuentra ubicado a un costado del campo 
deportivo en la entrada a la comunidad, a unos metros de la carretera que 
conecta con San Nicolás y El Sabino. La entrega fue firmada por los 
representantes del Ejido Manuel García Paredes, Celia Almanza Ramírez y 
Aquilino Ojeda Cabrera, así como el director regional de la Secretaría de 
Bienestar, licenciado José Antonio Franco González; el teniente ingeniero de 
Sedena, David Mascareñas Galván; la Coordinadora Estatal del Banco 
Bienestar, licenciada Liliana Ortega Urvan; el Servidor de la Nación Ingeniero 
Jorge Alfonso Villaseñor Ruiz y el representante de la Procuraduría Agraria, 
Ingeniero José Julián Huerta Hernández. Se informó que la construcción de 
la nueva sucursal será realizada por Sedena dando inicio la próxima semana 
teniendo como fecha máxima de entrega un periodo de tres meses. 
 
Entrega de Documentos Agrarios a ejidatarios en Catemaco  
http://www.mezklafm.mx/2023/04/13/entrega-de-documentos-agrarios-a-ejidatarios-en-
catemaco/ 
Veracruz. - La Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano en 
coordinación con el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, a 
través del H. Ayuntamiento Constitucional de Catemaco, llevan a cabo la 
entrega de Documentos Agrarios a ejidatarios de la región como parte de la 
Campaña Nacional de Entrega de Documentos, la cual da certeza jurídica a 
los posesionarios sobre sus tierras y también se ayuda a la economía de los 
beneficiarios al no tener que viajar fuera de la región para realizar estos 
trámites. En este evento se contó con la presencia del Alcalde Lic. Juan José 
Rosario Morales, el Ing. José Antonio Ochoa Meza, en representación del Ing. 
Javier Sandoval García, encargado de la Delegación del Registro Agrario 
Nacional en el Estado, el Ing. Mauricio Hernández Torres, licitador agrario y 
representante de la Procuraduría Agraria en Catemaco, la Síndica Única C. 
Mayra Janet Nolasco Belle, Regidora Primera Lic. Ana Cristina Martínez 
Azamar, Regidor Tercero Profesor Marco Antonio Brizuela Alcocer, y el 
Regidor Cuarto Lic. Diego Hernández Cartas. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 14/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685617&fecha=14/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Chiapas y el Municipio de San Cristóbal de las Casas. 
 
DOF: 14/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685618&fecha=14/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave y el Municipio de Minatitlán. 
 
Paga Sedatu 195.2 mdp en cumplimiento de sentencia judicial  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/13/politica/paga-sedatu-195-2-mdp-en-
cumplimiento-de-sentencia-judicial/ 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Román Meyer Falcón, se libró de ser encarcelado por desacato gracias a que 
cumplió de último momento con una sentencia judicial que ordenaba a 
esta dependencia a pagar 195 millones 201 mil 969 pesos por la expropiación 
de un predio particular para obras públicas. El caso llegó hasta la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) como el incidente de inejecución de 
sentencia 28/2022. Y este jueves, durante la sesión del pleno, se leyó el 
proyecto de resolución presentada por el ministro Javier Laynez Potisek, 
que proponía: “En el caso de que aún los ejerzan, quedan inmediatamente 
separados de sus cargos Román Meyer Falcon, secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano; Ana Bertha Cervantes Troop, directora general 
de legislación, consulta y pago de predios de la referida secretaría (…) por 
haber incumplido con la sentencia constitucional emitida en el juicio de  
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amparo 1464/2018 del índice del Juzgado Segundo de Distrito en Materia 
Administrativa en la Ciudad de México. Tercero: Consígnese a las personas 
mencionadas (…) ante el juez de distrito especializado en el sistema penal 
acusatorio del Centro de Justicia Penal Federal en turno con sede en la 
Ciudad de México por el desacato en la sentencia de amparo de acuerdo 
con lo previsto en la fracción XVI del artículo 107 de la Constitución general, 
a fin de que sean juzgados y sancionados por la desobediencia cometida”. 
 
Suprema Corte deja en lista asunto sobre sanción al titular de 
Sedatu  
https://politica.expansion.mx/elecciones/2023/04/13/suprema-corte-deja-en-lista-asunto-
sobre-sancion-al-titular-de-sedatu 
El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Javier 
Laynez, planteó a sus pares la destitución de Román Meyer Falcón, por 
incumplir una sentencia que obligaba a la dependencia a su cargo, la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), pagar una 
indemnización por la expropiación de un predio particular en Querétaro. 
Ello, al admitir el incidente de inejecución de sentencia 28/2022, derivado de 
la dictada el 29 de octubre de 2020, por el Sexto Tribunal Colegiado en 
Materia Administrativa del Primer Circuito, en amparo en revisión 224/2019. 
“Quedan inmediatamente separados de sus cargos: 1, Román Meyer Falcón, 
secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; 2, Ana Bertha 
Cervantes Troop, directora general de Legislación Consulta y pago de 
predios de la referida secretaría”.   
“Y, 3, Edna Elena Vega Rangel, Daniel Octavio Fajardo Ortiz, Armando 
Zazueta Rey, Víctor Julián Martínez Bolaños, Samuel Peña Garza, Cirpiano 
César Nájera Tijera, y Gerardo Yépez Tapia como integrantes del Comité de 
Regularización de predios, indemnizaciones, compensaciones y 
expropiaciones de la citada Secretaría”. 
 
Meyer Falcón se salva de destitución  
https://www.24-horas.mx/2023/04/14/meyer-falcon-se-salva-de-destitucion/ 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) discutió un proyecto de 
sentencia que incluía la destitución del titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, y otros  
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funcionarios por desacato, pero, de última hora, la dependencia entregó a 
un tribunal 195.2 millones de pesos, por lo que quedó en suspenso. 
Durante la sesión del Pleno de este jueves, el ministro Javier Laynez Potisek 
presentó el incidente de inejecución de sentencia 28/2022, relacionado con 
la falta de indemnización por la expropiación de un predio en Querétaro. 
“Quedan inmediatamente separados de sus cargos Román Meyer Falcón, 
secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; Ana Bertha Cervantes 
Troop, directora general de Legislación, consulta y pago de predios de la 
referida secretaría por haber incumplido con la sentencia constitucional 
emitida en el juicio de amparo 1464/2018”. 
 
Avalan en Comisiones el Día del Ejidatario y la Ejidataria 
Mexiquense  
https://el-veraz.wixsite.com/el-veraz/single-post/avalan-en-comisiones-el-d%C3%ADa-del-
ejidatario-y-la-ejidataria-mexiquense 
Estado de México. - El diputado local de Morena, Max Correa Hernández 
consideró que es muy loable el planteamiento de que en la entidad se 
reconozca el 24 de abril de cada año, como el Día del Ejidatario y la Ejidataria 
Mexiquense, pero juzgó que también hay un número importante de 
comunidades agrarias, que requieren tener ese reconocimiento.  
El legislador de la bancada de la Esperanza, dijo “es una iniciativa que resalta 
la importancia que tienen los ejidatarios en el Estado de México, es uno de 
los núcleos agrarios, que considera la Ley Agraria, aunque precisamente se 
refiere al ejido, en la entidad también hay comunidades agrarias, por lo que 
propuso que no solamente se considere al ejido sino a la comunidad 
agraria”. El diputado de la 4T, se sumó a la propuesta original y desde luego 
dejó la sugerencia, a la proponente del PRI, sin querer afectar a lo avanzado 
en el proyecto de dictamen, sino simplemente para que el reconocimiento 
a la propiedad social en la entidad incluya a las comunidades agrarias. 
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Camimex estima una baja en inversiones por cambios en la Ley 
Minera  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/camimex-estima-una-baja-en-inversiones-por-
cambios-en-la-ley-minera/1581625 
La iniciativa de cambios a la Ley Minera frenó la posibilidad de inversiones 
superiores a los nueve mil millones de dólares previstos para los siguientes 
dos años, a los cuales se podrían sumar cuatro mil millones de dólares 
anuales que la industria ya establecida, no ejercerá para trabajos, 
principalmente de exploración y desarrollo. En conferencia, José Jaime 
Gutiérrez, presidente de la Cámara Minera de México (Camimex) aseguró 
que no será sólo la industria minera la que se verá afectada si se aprueban 
dichos cambios, sino también por lo menos 70 sectores industriales, como 
el de generación de energía eléctrica, siderúrgico, acerero, automotriz, 
farmacéutico, químico, construcción, entre otras.  
“Nosotros en este momento representamos el quinto generador de divisas 
para el país, el daño que tendríamos, pues sería definitivamente en la falta 
de confianza para seguir invirtiendo en el país, nosotros tenemos 
aportaciones fiscales anuales por alrededor de 70 mil millones de pesos, 
consideramos que se dejarán de invertir más de nueve mil millones de 
dólares en los próximos años”. 
 
Reforma minera borraría 4,000 mdd de inversión por año: 
Camimex  
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mineras-dejaria-de-invertir-4000-millones-
de-dolares-al-ano-de-aprobarse-reforma-minera-Camimex-20230413-0089.html 
Las empresas mineras dejarían de invertir alrededor de 4,000 millones de 
dólares anuales si se aprueba la reforma minera propuesta por el Ejecutivo 
Federal, estimó José Jaime Gutiérrez, presidente de la Cámara Minera de 
México (Camimex). “Nosotros estaríamos hablando de unos 4,000 millones 
de dólares de reducción anuales”, refirió en una conferencia de prensa 
virtual este jueves. En la última década, el monto de inversión más alto fue 
de 8,043 millones de dólares en 2012 -en otro ciclo de altos precios- y el más 
bajo totalizó 3,533 millones en 2020 -por la crisis de la pandemia de Covid-
19-. El año pasado, la cantidad se cifró en 4,810 millones.  
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Gutiérrez criticó la reforma minera propuesta afirmando que “existe un total 
desconocimiento de la industria” por parte de quienes la elaboraron. 
Uno de los cambios implica la reducción de 50 a 15 años el término de la 
concesión, prorrogable por una sola ocasión hasta por un lapso igual, sujeto 
al cumplimiento de obligaciones, lo cual disminuirá, según el gobierno, la 
especulación de particulares con los recursos de la Nación. 
 
Conacyt censuró libro de riesgos por el Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/conacyt-censuro-libro-de-riesgos-por-el-
tren-maya/ 
El libro Territorios mayas en el paso del tren. Riesgos previsibles y posturas 
independientes sobre el Tren Maya (Editorial Bajo Tierra, 2023) fue 
censurado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt): se 
negó a publicarlo y, de acuerdo con información recién revelada, instruyó a 
los Centros Públicos de Investigación (CPIS) a no publicar el libro bajo 
ninguna circunstancia. El origen del libro fue en septiembre de 2019, cuando 
Conacyt invitó a más de 30 investigadores a formar un grupo 
multidisciplinario para hacer un análisis de riesgos en los territorios por los 
que atravesará el Tren Maya.  
Conacyt solicitó a este grupo multidisciplinario de investigadores un primer 
avance del análisis de riegos por el Tren Maya en noviembre de 2019. Con 
apenas un par de meses de investigación y con pocos avances, se le entregó 
a Conacyt en diciembre de ese año un primer informe que llevó como título 
Territorios mayas en el paso del tren: situación actual y riesgos previsibles. 
 
Desde 2017 Argonaut Gold no paga a ejidatarios de Durango  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/14/estados/028n2est 
Durango. - Integrantes de tres ejidos y pequeños propietarios del municipio 
de San Juan del Río amenazaron con cerrar y tomar la minera Real del Oro, 
perteneciente a la empresa canadiense Argonaut Gold, que no ha pagado 
desde 2017 a Guadalupe Varela Torres 12 millones de pesos, 
correspondientes a daños por sus operaciones en más de 100 hectáreas de 
bienes distintos a la tierra, que son cultivos, árboles, así como cercas y 
mejoras a terrenos afectados por extracción de minerales.  
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En conferencia de prensa, pequeños propietarios de San Juan del Río y 
ejidatarios de San Lucas de Ocampo, Atotonilco y San Agustín de Ocampo 
aseguraron que Real del Oro firmó ese año un acuerdo de pago por sus 
trabajos en 520 hectáreas a tres ejidos y dos pequeños propietarios. 
Expusieron que la empresa saldó en 2018 y 2019 sus pasivos con los 
agricultores, pero no a Varela Torres; advirtieron que por eso lucharán hasta 
que pague lo que le debe. La paciencia tiene un límite y la minera ya rebasó 
ese límite. 
 

Jornaleros de Guerrero denuncian abandono  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/14/estados/027n2est 
Guerrero. - Hermelinda Santiago Ríos, jornalera agrícola indígena, aseguró 
que las autoridades están al tanto de que en los campos agrícolas “nos 
explotan vilmente y las mujeres sufrimos más, porque aparte de que 
trabajamos, cocinamos, lavamos y damos de comer a la familia. 
Por si fuera poco, las empresas que nos contratan no nos alojan en una 
vivienda digna, no nos dan atención a la salud y nuestros hijos tampoco 
tienen acceso a la educación. Somos explotados y el gobierno de Guerrero 
lo sabe, pero no hace nada para ayudarnos, reprochó durante su 
participación en una conferencia de prensa virtual desde la Unidad de 
Servicios Integrales (USI) en el municipio de Tlapa de Comonfort. 
El jornalero Miguel Martínez Peralta aseguró que hace más de un año la 
mandataria morenista Evelyn Salgado Pineda canceló el presupuesto para 
la compra de arroz, frijol y otros víveres “que nos llevamos para cocinar 
durante los primeros tres días de estancia en los campos del norte del país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/04/14/estados/027n2est
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